

## Reincorporación de personas sobrevivientes de cáncer en el ámbito social.

Miguel Angel Alejandro Mendoza <sup>1</sup>, Laura Herrera Lara <sup>1</sup>, Aime Celorio Pérez <sup>1</sup> y Elizabeth Hernández Santiago <sup>1</sup> 1 Universidad Veracruzana. miguelalejandro587@gmail.com

El cáncer es una enfermedad con manifestaciones importantes en diferentes partes del cuerpo, que se da de manera indistinta en hombres y mujeres de diversas edades, sin embargo, el cáncer de mama se ha convertido en una tipología con mayor incidencia en las mujeres. De acuerdo con la Organización Panamericana de la Salud (OPS) en 2012, se detectó esta neoplasia en más de 408 mil mujeres y se estima que para 2030, se elevará un 46 por ciento (OMS, 2014c; OPS, 2014). De aquí que se considera la necesidad de abordar el tema desde una perspectiva cualitativa, que permita conocer, los mecanismos de afrontamiento de las mujeres con padecimiento de cáncer. Dicha investigación se realiza desde la asociación civil "Vida Plena después del cáncer" ubicada en la ciudad de Poza Rica, Veracruz con domicilio en la calle 14 de la colonia cazones, el enfoque de investigación es a través de la investigación acción participativa, para tal efecto, se utilizaron técnicas e instrumentos de investigación cualitativa, entrevista semi estructurada, entrevistas a profundidad, observación participante e historia de vida. Como resultados de esta investigación, se identifican varios aspectos que marcan de manera significativa la vida de las mujeres diagnosticadas con cáncer, son sentimientos encontrados, por un lado, el deseo de vivir y por otro las dificultades personales y económicas, sin embargo, el factor económico juega un papel muy importante en el tratamiento físico y mental de las personas en estudio. "Mi situación económica se afecto bastante en consecuencia de recibir las quimioterapias y el fallecimiento de mi esposo, en septiembre de 2016 fue cuando se detecto la enfermedad y en febrero 2017 mi esposo falleció a causa de insuficiencia renal, supongo que a partir de recibir la noticia de mi enfermedad, también fue presentando poco a poco deterioro en su organismo... el ya no quiso recibir ningún tipo de tratamiento, Dios sabe porque hace las cosas, si Él decidió llevárselo, para que yo tuviera una preocupación menos debería estar agradecida con esta oportunidad de vida. En conclusión, el padecimiento de cáncer que experimentan las mujeres en estudio, les genera una alteración en su ritmo de vida, las cuales han experimentado sentimientos de tristeza, angustia, miedo y coraje, por ellas mismas, pero también por sus familias. Todas ellas experimentaron una carga emotiva por la cuestión económica, en la dinámica familiar, honorarios médicos, medicamentos, traslados, hospedajes, etc., implicados en el tratamiento de las mujeres, independientemente de que algunas acudían a servicio médico público. Aunado, a la dinámica familiar, que también funge un papel decisivo en el afrontamiento de la enfermedad y brinda las herramientas de actitud para aceptar y tratar el padecimiento. No obstante, el respaldo y beneficio que obtienen de una fuente de empleo favorece o no en el proceso de atención del padecimiento, pues generalmente las usuarias, también son proveedoras del hogar de manera parcial o complementaria.